

puesto no autorizado a sus vasallos moriscos en la Calahorra y sus pedanías⁴⁹. En 1514 ya estaba fallando la iniciativa del marqués en la Calahorra, y en el plazo de dos años abandonaría para siempre su adorado castillo para pasar el resto de su vida en Valencia. Es posible que su amargura le llevara a buscar contra Sagra y Cenete represalias por la actuación de Gamarra, aunque fueran tardías, desde su señorío de Alcosser de Planes (Comtat), situado a una distancia de 20 kms.

Las irregularidades, y la distribución de los *regimientos* por cinco colaciones, se prestaría a la formación de facciones, pero no ocurre de una forma tan precisa. Simplemente indicios de toma de partido: del conde de Paredes, se puede decir, son los Córdoba, Pedro Hernández del Busto, Juan de Luna, el *licenciado* Blázquez, el *bachiller* Arenas. Juan de Claramonte, alcalde de la Hermandad en 1518, es pariente de Gil Sánchez Soriano. Diego Vaca parece ser partidario del duque de Alba. La prueba más resolutoria es su patrocinio del convento dominicano de Alcaraz (Ayllón, 2015, p.197)⁵⁰. Al mismo tiempo, iba a depender del favor de algún potentado, al tener ascendencia judía, nacimiento ilegítimo y una falsificada genealogía petrista. En el edilazgo, es el único culpable de una atrocidad. El 5 de julio de 1514, el contino Juan de Bustamante le denuncia por haber fortificado una casa adosada a la muralla y asesinado a su hermano Bernardino de Montiel. Diego Vaca fue condenado a muerte por el *licenciado* Montalvo, pero estaba todavía en libertad en enero del siguiente año (Cooper, 1991, ap. doc. 383). ¿Protegido por el duque de Alba? Protegido por alguien.

No se sabe si el comendador Gamarra consiguió controlar la situación, pues transcurre otro intervalo de tres años sin vestigios de las actas municipales. Cuando vuelve a comenzar la serie en octubre

⁴⁹ AGC Sello agosto de 1501 fol. 90.

⁵⁰ No he podido identificar sus enlaces matrimoniales. Una de sus esposas se llamaba Isabel Manrique. Su hermana, cuyo nombre se desconoce, se casó con un primo de la primera duquesa de Alba, un hijo del conde de Tendilla (RAH Salazar M1 fol. 138).